
В международном форуме 
«Межведомственная ко-
ординация и аварийное 
планирование для созда-
ния систем раннего преду-
преждения», который со-
стоялся на днях в Holiday 
Inn Baku и был органи-
зован Европейским Со-
юзом, приняли участие 
сразу несколько структур, 
в том числе и научных.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Наряду с сотрудниками 
азербайджанских учрежде-
ний - министерств по чрез-
вычайным ситуациям, вну-
тренних дел, здравоохране-
ния, экологии и природных 
ресурсов, TƏBİB, Азербайд-
жанского общества Красного 
Полумесяца, Института гео-
графии имени академика Гаса-
на Алиева (ИГ) Министерства 
науки и образования в семи-
наре участвовали и эксперты 
Агентства гражданской оборо-
ны Швеции, Международного 
центра мониторинга окружа-
ющей среды Италии и Обще-
ства Красного Креста. 

О совместной работе по 
координации и аварийному 
планированию для создания 
систем раннего предупрежде-
ния, а также о научных иссле-
дованиях стихийных бедствий 
читателям нашей газеты рас-
сказывает исполнительный 
директор и заведующий от-
делом туризма и рекреаци-
онной географии ИГ доктор 
философии по географии, до-
цент Заур Имрани.

- Основная цель семина-
ра ясна уже из самого назва-
ния мероприятия.

- Совершенно верно - обе-
спечение полной интеграции 
подходов раннего предупреж-
дения и межведомственных 
совместных действий для на-
ционального и местного пла-
нирования чрезвычайных си-
туаций и гибких мер реагиро-
вания гражданской обороны, 
а также обмен опытом по эф-
фективным системам ранне-
го предупреждения. 

В рамках форума мы про-
слушали доклады «Создание 

эффективных и действенных 
систем раннего предупрежде-
ния», «Разработка националь-
ной программы по управлению 
рисками», «Модели прогно-
зирования лесных пожаров».

- Это новый проект Евро-
союза или вы уже работали 
с этими партнерами?

- С европейскими партне-
рами мы работаем с прошлого 
года. К примеру, на последнем 
таком семинаре («Разработка 
региональных рекомендаций 
по оценке риска бедствий»), 
состоявшемся в рамках ев-

росоюзовской программы 
PPRDEsat3, который прохо-
дил в начале 2022 года в Тби-
лиси, мы обсуждали предло-
женные ими модели, по кото-
рым рассчитывали стихийные 
бедствия, которые могут про-
изойти, а также возможность 
их локализации: они изучают 
все природные и антропоген-
ные факторы, способные вли-
ять на стихийные бедствия, 
затем собирают всю инфор-
мацию в карты, составляют 
методики, по которым, соб-
ственно, и можно локализо-
вать территорию бедствия.

- Стихийное бедствие, как 
известно, наносит колоссаль-
ный ущерб экономике. Что 
вы можете сказать о нашей 
стране? Какие территории 
у нас самые опасные?

- Если разделить Азербайд-
жан на зоны стихийных бед-
ствий, ученые выделяют услов-
но пять-шесть территорий. Это 
Большой Кавказ с его ополз-
нями-обвалами-горными ла-

винами и землетрясениями 
(самые сильные из которых, 
магнитудой 6,7, произошли 
в 2012 году в Загатале и Ба-
лакене), Аранская зона с на-
воднениями (в основном лив-
невые дожди, провоцирующие 
подъем уровня грунтовых вод 
и разливы главных рек Ара-
на - Куры и Араза). 

Здесь еще помнят 2010 год, 
когда по всему периметру зоны 
(а это Имишли, Саатлы, Са-
льян, Нефтчала, Сабирабад) 
случилось одновременно два 
стихийных бедствия, нанесших 

колоссальный ущерб эконо-
мике: значительно поднялся 
уровень грунтовых вод и Кура 
вышла из своей дельты, вода 
стала слишком быстро подни-
маться и вызвала наводнение. 
Если, к примеру, в России бы-
строе таяние снега имеет один 
сценарий, то у нас их как ми-
нимум два. И именно сочета-
ние этих двух сценариев и вы-
звало тогда двойное стихий-
ное бедствие. 

Первый сценарий - Кура 
и Араз берут свое начало в Тур-
ции, где именно в 2010 году 
случилось стремительное тая-
ние снега, вызвавшее наводне-
ние в Аранской зоне. И вто-
рой сценарий - неправильный 
забор и использование воды 
на Мингячевирском водохра-

нилище, то есть открыли воду 
для сельхозработ и не смогли 
удержать ее напора. А дальше 
- разрушенная инфраструкту-
ра, эвакуация населения, стя-
гивание в зону войск граждан-
ской обороны.

- Были ли в истории на-
шей страны стихийные бед-
ствия с большим количеством 
человеческих жертв?

- К сожалению, были. Слу-
чились они в конце XIX - на-
чале XX века, когда селевые 
потоки реки Киш (вернее, од-
ного из ее рукавов - Дамджил-

лы) дважды смывали полгоро-
да (Шеки). Сейчас там пона-
строили селеудерживающих 
сооружений, и опасности по-
вторения трагедии нет.

Третья зона стихийных бед-
ствий - Малый Кавказ с эко-
логическими рисками в виде 
лесных пожаров, селей и за-
грязненных рек. Без малого 
тридцать лет эта зона в силу 
объективных причин была не-
досягаема для наших ученых 
-Зангилан, Шуша, Кяльбад-
жар, Джебраил, Лачин нахо-
дились под оккупацией. 

Нахчыван тоже территори-
ально входит в Малый Кавказ, 
но его изучают отдельно - тут 
возможностей для исследова-
ний более чем достаточно. Что 
касается больших экологиче-

ских рисков, то это, в первую 
очередь, конечно, ядовитые 
выбросы Мецаморской АЭС, 
которые прямиком сливаются 
в наши реки. А это - фенолы, 
тяжелые металлы, ну и вся-
кая прочая химическая дрянь. 
Наш грузинский коллега пока-
зал нам карту рисков на всем 
Южном Кавказе. Так вот: вся 
территория Малого Кавказа 
обозначена как зона риска.

- Тревожные новости ча-
сто приходят и из Лянкяран- 
Астаринской зоны…

- …да, в этой зоне те же 
оползни, сели и лесные пожа-
ры. Самый сильный случился 
в позапрошлом году в Гиркан-
ском национальном парке, ког-
да все побережье Каспия с его 
несбалансированным уровнем 
морской воды было способно 
нанести социально-экономиче-
ский, экологический и инфра-
структурный ущерб промыш-
ленным объектам, железной 
дороге, магистральным трас-
сам. У всех на памяти и рез-
кое поднятие уровня Каспий-
ского моря в 70-х годах про-
шлого века, потом наблюдался 
его спад, который, по прогно-
зам ученых, будет продолжать-
ся до 2025 года, а затем сно-
ва подъем. Объясняется все 
очень просто - это антропо-
генная деятельность челове-
ка: строительство большого 
количества водоемов на Вол-
ге, Куре, Аразе, плюс глобаль-
ное потепление.

- Сколько по времени будет 
длиться проект Евросоюза?

- Еще один год. За это вре-
мя ученым и экспертам пред-
стоит определить проблемы, 
последствия и риски стихий-
ных бедствий и техногенных 
катастроф. Для этого будет со-
здана новая унифицирован-
ная (единая для всех стран - 
участниц программы) модель 
матрицы выявления рисков. 
Следующий этап - составле-
ние карты, потом - общего Ат-
ласа региона стран Восточно-
го партнерства. 

Кстати, на бакинском се-
минаре выступления европей-
ских экспертов по большей ча-
сти были посвящены лесным 
пожарам в нашей стране: они 
изучают лесной массив, мест-
ность, на которой может про-

изойти пожар, все гидроме-
теорологические параметры, 
сельскохозяйственные угодья, 
потом по этим данным состав-
ляют карты и прогнозируют, 
какой ареал будет охвачен ог-
нем через 3,5 или 7 часов.

Кроме того, они предлага-
ют сделать координацию ми-
нистерств и чтобы этой рабо-
той руководило одно ведом-
ство - МЧС, которое и будет 
согласовывать все дальней-
шие шаги для предотвраще-
ния этих бедствий.

- Чему было посвящено 
ваше выступление на форуме?

- Классификации стихий-
ных бедствий и их экономге-
ографической оценке в Азер-
байджане. За основу я взял 
территорию всей страны, про-
демонстрировал карту стихий-
ных бедствий, их группиров-
ку и оценку, также рассказал 
об исследованиях, которые 
проводят наши сотрудники 
по наводнениям и оползням. 
Кстати, нас, ученых-географов, 
взяли в эту группу именно по-
тому, что я выступал на тби-
лисском семинаре с расска-
зом об исследованиях наше-
го института и, вероятно, они 
поняли, что мы можем быть 
им полезны в этом вопросе.

А еще я обратился к евро-
пейским партнерам с просьбой 
обеспечить доступ к их мето-
дикам для наших молодых уче-
ных, знающих, к примеру, ГИС 
(геоинформационные систе-
мы). Для них это очень важный 
фактор - для их дальнейшей 
научной карьеры, подготовки 
диссертаций и т.д. Тем более, 
что взаимодействовать сторо-
ны могут в онлайн-формате, 
то есть практически беспре-
рывно. Яркое тому подтверж-
дение - пару дней назад как 
бы в продолжение семинара, 
состоявшегося в Holiday Inn 
Baku, в нашем институтском 
семинаре принял участие Анд-
реа Труккиа, специалист Ита-
льянского центра мониторинга 
окружающей среды, который 
выступил перед азербайджан-
скими учеными с очень ин-
тересным докладом «Модели 
прогнозирования лесных по-
жаров RISICO и EFFIS».

Накануне по линии Госу-
дарственного агентства 
по туризму (ГАТ) состо-
ялась конференция на 
тему «Перспективы про-
паганды азербайджан-
ской кулинарии», сооб-
щили в ведомстве кор-
респонденту БР. 

По информации из ГАТ, 
на конференции проведена 
оценка возможностей меж-
дународного сотрудничества 
в пропаганде азербайджан-
ской кулинарии, обсуждены 
вопросы развития гастроту-
ризма. 

Выступивший председа-
тель ГАТ Фуад Нагиев отме-
тил, что гастротуризм - одно 
из важных направлений ин-
дустрии отдыха, и что за по-
следние годы в Азербайджане 
проводится активная рабо-
та по популяризации Азер-
байджана как гастрономиче-
ского центра. Он указал, что 
развитие гастротуризма спо-
собствует популяризации не 
только национальной кухни, 
но богатейшего материально-
го культурного наследия в це-
лом, обычаев и традиций азер-
байджанского народа. «С це-
лью всестороннего донесения 
до мировой общественности 
кулинарных традиций азер-
байджанского народа плани-
руется дальнейшее расшире-
ние сотрудничества с между-
народными организациями», 
- заявил Фуад Нагиев. 

Президент Всемирной ас-
социации кулинарных орга-
низаций (Worldchefs) Томас 
Гуглер выразил удовлетворе-
ние уровнем сотрудничества 
между сторонами. 

На конференции была 
представлена подробная ин-
формация о работе по защите 
азербайджанских кулинарных 
образцов и популяризации 
Азербайджана как гастро-
номического центра, а так-
же о создании национальной 
сборной поваров, изучении 
образцов азербайджанской ку-
линарии, разработке различ-
ных туристических продуктов, 
включая маршрут Slow Food, 
об установлении за рубежом 
гастрономических стендов. 

Президент Worldchefs То-
мас Гуглер по приглашению ГАТ 
находится с визитом в Азер-
байджане. Цель визита - ак-
тивизация сотрудничества 
с Азербайджаном по совер-
шенствованию международ-
ных кулинарных стандартов, 
обсуждение перспектив га-
стротуризма в Азербайджане. 

В ходе встречи между  
Ф.Нагиевым и Т.Гуглером со-
стоялся обмен мнениями по 
новой гастрономической стра-
тегии Азербайджана. 

В программе визита - по-
ездка в Шушу и знакомство 
с образцами традиционной 
карабахской кухни.

Подготовила
Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Рассчитать возможность 
локализации
Совместная работа ученых и экспертов помогает определить проблемы, последствия и риски катастроф
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Известный азербайджан-
ский ученый Ахад Джанахме-
дов удостоен международной 
премии имени академика Бо-
риса Гусева и награжден орде-
ном STAR OF GLORY («Звез-
да Славы»).

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
ученый удостоен этой премии 
за выдающийся вклад в раз-
витие инженерного дела, вы-
сокие результаты в разработ-
ке и внедрении новых техно-
логий и материалов, активное 
участие в деятельности меж-
дународной и азербайджан-
ской инженерных академий, 
развитие межгосударственных 
научно-технических связей».

Напомним, что Ахад Джа-
нахмедов является механи-
ком-философом, доктором 
технических наук, профес-
сором, заведующим кафе-
дрой «Транспортная механи-
ка» Азербайджанской нацио-
нальной академии авиации, 

вице-президентом Азербайд-
жанской инженерной акаде-
мии. Он действительный член 
ряда академий зарубежных 
стран, автор более 30 моно-
графий, 3 научных открытий 
и около 450 научных статей 
и патентов. Его фундаменталь-
ные труды переведены на ан-
глийский язык, изданы в США 
и Европе и получили между-
народное признание. Заслу-
ги ученого отмечены многи-
ми орденами и медалями за-
рубежных стран.

Звезда Славы
Азербайджанский ученый Ахад Джанахмедов 

удостоен международной премии

Начальник Генерального 
штаба Азербайджанской 
армии, генерал-полковник 
Керим Велиев, команду-
ющий Сухопутными вой-
сками, генерал-лейтенант 
Энвер Эфендиев и другие 
должностные лица Мини-
стерства посетили Н-скую 
воинскую часть.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Министерства 
обороны, в воинской части 
с наибольшим количеством 
новобранцев были провере-
ны процесс приема личного 
состава, участие новобранцев 
в курсах по предварительной 
базовой подготовке и всесто-
роннее обеспечение.

Генерал-полковник К.Вели-
ев дал поручения должностным 
лицам о патриотическом вос-
питании новобранцев, стро-
гом соблюдении требований 
законодательства и воинских 

уставов, а также уделении осо-
бого внимания вопросам ор-
ганизации и проведения ин-
тенсивной боевой подготов-
ки новобранцев.

Затем руководящий состав 
Министерства обороны посе-
тил воинскую часть коммандо 
и другие воинские части, рас-
положенные на границе с Ар-
менией, и понаблюдал за ин-
тенсивной горной подготов-
кой личного состава.

Встретившись с комман-
до, проходящими подготов-
ку в высокогорной, трудно-
проходимой местности, ге-
нерал-полковник К.Велиев 
поручил в ходе практиче-
ских занятий военнослужа-
щих уделить основное вни-
мание методам и тактике ве-
дения боя.

На занятиях, проводимых 
в дневное и ночное время, ос-
ваиваются вопросы такти-
ческой и огневой подготов-

ки в условиях горной мест-
ности, умения преодолевать 
горные тропы, перевалы и вер-
шины и взаимодействовать 
с другими подразделениями.

При выполнении задач по 
горной подготовке войск осо-
бое внимание уделяется со-
вершенствованию навыков 
личного состава по преодо-
лению естественных препят-
ствий в горной местности, эф-
фективному использованию 
штатного оружия, в том числе 
беспилотников, а также уме-
нию вести бой в любых по-
годных условиях в дневное 
и ночное время c учетом бо-
евого опыта.

Начальник Генерально-
го штаба дал указания соот-
ветствующим должностным 
лицам о повышении уровня 
профессиональной подготов-
ки военнослужащих, интен-
сивности и качества учений 
и занятий.

Полируя тактику ведения боя
Руководящий состав Министерства обороны побывал 
в воинских частях Сухопутных войск 

Особое внимание уделяется совершен-
ствованию навыков личного состава по 
преодолению естественных препятствий 
в горной местности

Кабинет Министров ут-
вердил новую Единую та-
рифную таблицу оплаты 
труда работающих в сфе-
рах, финансируемых из 
государственного бюд-
жета.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в отделе по связям с обще-
ственностью Министерства 
труда и социальной защиты 
населения, в число работни-
ков, заработная плата кото-
рых выплачивается по Еди-
ной тарифной таблице, входят 
работники социальной сфе-

ры, области науки, культуры, 
молодежи и спорта, сельского 
хозяйства, экологии и охра-
ны окружающей среды, жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства, транспорта и связи, ме-
лиорации, водного хозяйства 
и рыбоводства, которые фи-
нансируются из государствен-
ного бюджета.

В новой таблице, состоя-
щей из 19 уровней, заработ-
ная плата для первого уровня 
увеличена с 300 до 345 мана-
тов и с новыми повышениями 
отражены заработные платы 
для других уровней.

Зарплаты 
с учетом повышения

Новая Единая тарифная таблица оплаты труда 
работников, финансируемых из госбюджета
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